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पाठ: 1 कुरिन्थियों 1:26–29 (ERV-HI)

मैं आप सभी का अभिवादन हमारे प्रभु और उद्धारकर्ता यीशु मसीह के
सामर्थी नाम में करता हूँ, जिसकी महिमा और प्रभुत्व युगानुयुग तक बना
रहता है। आमीन।

प्रेरित पौलुस हमें 1 कुरिन्थियों 1:26 में एक महत्वपूर्ण बात की याद
दिलाते हैं:

“हे भाइयों और बहनों,  अपने बुलाए जाने को सोचो:  शरीर की दृष्टि से
न बहुत से बुद्धिमान,  न  बहुत से सामर्थी,  न  बहुत से कुलीन बुलाए
गए।”
— 1 कुरिन्थियों 1:26 (ERV-HI)

यहाँ पौलुस हमें कह रहे हैं कि हम अपनी बुलाहट पर विचार करें। क्यों?
क्योंकि परमेश्वर का चुनाव करने का तरीका अक्सर हमारी मानवीय समझ और
अपेक्षाओं के विपरीत होता है।
हम सोचते हैं कि जिसे परमेश्वर बुलाते हैं, वह कोई शक्तिशाली,
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प्रभावशाली, शिक्षित या विशेष व्यक्ति होगा।
परंतु परमेश्वर का राज्य एक दिव्य रहस्य है: कमज़ोरी में सामर्थ दिखाई
देती है, और जो सबसे पीछे हैं, वही पहले होंगे।

1.  परमेश्वर  की  बुलाहट  मानवीय  योग्यताओं  पर  आधारित  नहीं  है

“परन्तु परमेश्वर ने जगत के मूर्खों को चुन लिया कि वह ज्ञानियों
को लज्जित करे;  और परमेश्वर ने जगत के निर्बलों को चुन लिया कि वह
बलवानों को लज्जित करे।”
— 1 कुरिन्थियों 1:27 (ERV-HI)

परमेश्वर योग्य लोगों को नहीं बुलाता — वह जिन्हें बुलाता है, उन्हें
योग्य बनाता है।
उसने मूसा को चुना, जो बोलने में असमर्थ था (निर्गमन 4:10), फिरौन के
सामने खड़ा करने के लिए।
उसने गिदोन को चुना, जो अपने परिवार और गोत्र में सबसे छोटा था
(न्यायियों 6:15), इस्राएल को छुड़ाने के लिए।
उसने मरियम को चुना, एक साधारण युवती को, संसार के उद्धारकर्ता को जन्म
देने के लिए (लूका 1:48)।

परमेश्वर जान-बूझकर उन्हें चुनता है जिन्हें दुनिया अनदेखा कर देती
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है। क्यों? ताकि कोई भी अपनी सामर्थ्य पर घमंड न कर सके। जब वह हमारी
कमज़ोरियों में कार्य करता है, तब उसकी महिमा प्रकट होती है।

2.  परमेश्वर  उन्हें  चुनता  है  जो  ‘नहीं’  हैं

पौलुस आगे कहते हैं:

“परमेश्वर ने संसार के तुच्छ और तिरस्कृत लोगों को,  अर्थात् जो
कुछ भी नहीं हैं,  उन्हें चुना ताकि जो कुछ हैं,  उन्हें निष्फल कर
दे।”
— 1 कुरिन्थियों 1:28 (ERV-HI)

यहाँ “जो कुछ नहीं हैं” से क्या तात्पर्य है?
यह उन लोगों की ओर संकेत करता है जिन्हें संसार नगण्य या महत्वहीन
मानता है — जिनके पास कोई नाम नहीं, कोई मंच नहीं, कोई प्रभाव नहीं।
वे इस संसार की नजरों में अदृश्य हैं।

एक आधुनिक उदाहरण लें: अगर मैं अमेरिका या फ्रांस का नाम लूं, तो हर कोई
पहचानता है।
लेकिन अगर मैं तुवालु या किरिबाती का नाम लूं, तो शायद बहुतों को पता
ही न हो कि ये भी देश हैं।
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वे असली हैं, लेकिन बहुत कम चर्चा में आते हैं, इसलिए ऐसा लगता है मानो
वे अस्तित्व में ही नहीं हैं।

इसी तरह, परमेश्वर उन्हें देखता है जिन्हें संसार ने भुला दिया है —
जैसे दाऊद, जो जब इस्राएल के अगले राजा का अभिषेक होना था, तब भी वह
भेड़ें चरा रहा था (1 शमूएल 16:11)।
उसके अपने परिवार ने उसे नहीं गिना — परंतु परमेश्वर ने गिना।

3.  यदि  आप  उपेक्षित  महसूस  करते  हैं  —  आप  अकेले  नहीं  हैं

शायद आप अपने आप पर संदेह करते हैं।
शायद आपको लगता है कि आप किसी गिनती में नहीं आते — न उच्च शिक्षा है, न
कोई बड़ा हुनर, न कोई प्रभावशाली संबंध।
शायद आप किसी शारीरिक या मानसिक सीमा के साथ जी रहे हैं।

लेकिन पवित्रशास्त्र हमें याद दिलाता है: परमेश्वर उन्हीं के समीप
होता है जिन्हें संसार तुच्छ समझता है।
वह आपको देखता है। और संभव है कि वह आपको किसी ऐसे कार्य के लिए तैयार
कर रहा हो, जिसकी आप कल्पना भी नहीं कर सकते — बस आप उससे निकट हो जाइए।

4.  परमेश्वर  की  शक्ति  कमज़ोरी  में  सिद्ध  होती  है
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पौलुस स्वयं यह गवाही देते हैं — 2 कुरिन्थियों 12:9–10 में:

“उसने मुझसे कहा:  ‘मेरी अनुग्रह तुझे पर्याप्त है,  क्योंकि मेरी
शक्ति निर्बलता में सिद्ध होती है।’
इस कारण मैं अधिक आनन्द से अपनी निर्बलताओं पर घमण्ड करूंगा, ताकि
मसीह की शक्ति मुझ पर छाया करे।
इस कारण मैं मसीह के लिये निर्बलताओं, अपमानों, संकटों, सतावों और
कठिनाइयों में आनन्दित हूँ;
क्योंकि जब मैं निर्बल हूँ,  तभी बलवान हूँ।”
— 2 कुरिन्थियों 12:9–10 (ERV-HI)

परमेश्वर को हमारे सामर्थ की ज़रूरत नहीं — उसे हमारी आज्ञाकारिता और
समर्पण चाहिए।
जब हम कमज़ोर होते हैं, तभी उसकी शक्ति हममें स्पष्ट दिखाई देती है।

निष्कर्ष:  परमेश्वर  असंभव  को  संभव  बनाता  है

परमेश्वर विशेष रूप से उन्हें इस्तेमाल करता है जो अज्ञात हैं, जिनकी
कोई गिनती नहीं, जिन्हें दुनिया ने खारिज कर दिया है।
क्यों? ताकि उसकी महिमा प्रकट हो — ना कि हमारी। ताकि कोई भी उसके
सामने घमण्ड न करे।
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इसलिए खुद को उसकी बुलाहट से बाहर न समझें।
आपका अतीत कोई मायने नहीं रखता।
आपका अनुभव कोई मायने नहीं रखता।
आपकी कमी कोई मायने नहीं रखती।

जो मायने रखता है —
आपका “हाँ”।
आपकी इच्छा।
आपका समर्पण।

परमेश्वर उन्हें चुनता है जो नहीं हैं, ताकि वह दिखा सके कि वह कौन
है।

परमेश्वर आपको आशीर्वाद दे।
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